

De notre correspondant à Clugnat (23), François JAUMEAU



Copyright 2014 - François Jaumeau

**La guerre du passé au présent** - 13 septembre 2014

Cette année 2014 voit la commémoration du centenaire du déclenchement de la première guerre mondiale, de celle que l'on croyait être rapide et à « la der des ders ». Aussi, dans ce contexte, beaucoup de communes et d'associations s'associent à cet élan de souvenirs. Moulins (Allier) n'est pas en reste et vient de proposer une après-midi teintée d'émotions autour de la commémoration de la bataille de la Marne, relayé par le club local « Soroptimist International », l'union des anciens combattants, la municipalité et les jeunes de Viltais. En effet, ce sont eux les porteurs de la paix de demain où il convient de ne pas oublier ces tristes périodes. Même si les formes des atrocités ont changé, leur genre est resté le même et la vigilance doit en être redoublé. Cette première guerre mondiale a vu partir environ un homme sur dix, où les femmes ont été obligées de travailler dans les usines d'armement comme dans cette capitale bourbonnaise, où leurs tenues n'étaient alors plus adaptées à ces nouvelles professions et qu'elles ont dû s'améliorer comme avec l'apparition de la culotte fendue. Plusieurs d'entre elles s'illustrèrent comme Marie Marvin, une des premières aviatrices ; Marie Curie qui vint avec son cumion de radiologie sur le Front ou encore Suzanne Noël, cette pionnière de la chirurgie esthétique qui contribua à l'effort de guerre en réparant les visages des gueules cassées. Autour de différents panneaux installés à la médiathèque, des morceaux de musiques furent joués sur la bien-nommée place de la Liberté par l'harmonie de Bessay sur allier, entrecoupées de lectures d'extrait de mémoires de guerres comme celle d'André Meiller, de ces écrivains-soldats à l'image d'Henri Barbusse ou de Maurice Genevoix. Même la radio des oeuvres laïques, Radio Bocage, a participé à l'événement en réalisant un micro-trottoir dans les rues de cette ville-préfecture et en interviewant des enfants de poilus sur leur souvenir de guerre. Seul bémol de cette après-midi éducative et de souvenir: l'enregistrement de Radio Bocage qui n'arrivait pas à être entendu des spectateurs présents.

**François Jaumeau**